

PRESENTACIÓN

Este nuevo número de *Ciencia Jurídica* resulta particularmente especial, no sólo porque en él se reúnen una diversidad de enfoques y temas que reflejan tanto el dinamismo como la complejidad del pensamiento jurídico contemporáneo, sino también por nuestro dossier, que muestra el profundo interés de *Ciencia Jurídica* por tender puentes de intercambio científico con nuestra región. Centrándose en la vinculación de la investigación jurídica con el entorno social, el dossier explora cómo el conocimiento jurídico puede responder a las problemáticas sociales contemporáneas. A través de estudios de caso y análisis normativos, se examinan avances y tensiones que inciden en la consolidación de un Estado constitucional en América Latina, de manera que, las contribuciones destacan el papel transformador del derecho en el ámbito institucional, la sostenibilidad y la justicia social.

La sección de artículos del número 28 reúne, por su parte, un conjunto de investigaciones que abordan problemáticas actuales y estructurales del derecho desde perspectivas teóricas, históricas y empíricas. Iniciamos con un análisis alrededor de la importancia de la intersección de los derechos humanos de las mujeres indígenas en México, destacando la urgencia de un enfoque que reconozca simultáneamente múltiples formas de discriminación. A continuación, se ofrece un estudio histórico sobre la función de los escribanos en el proceso jurídico mexicano, subrayando su relevancia como actores fundamentales en la consolidación institucional del Estado.

La tercera contribución realiza un análisis minucioso alrededor del pensamiento del Prof. Dr. H.C. mult. Claus Roxin, fallecido en febrero de este año y quien resulta ser una figura central del derecho penal contemporáneo. A través de este texto, *Ciencia Jurídica* no sólo pretende rendir un homenaje a este pensador, sino también proponer una reflexión alrededor de la operatividad de su propuesta a la luz de la complejidad del derecho penal en Latinoamérica. Enseguida, se examina el impacto de las redes sociales en la esfera político-electoral, abordando los retos que estas plataformas representan para la legitimidad democrática. El penúltimo artículo discute la sobrerregulación en materia de inspección y vigilancia forestal, evidenciando cómo ciertas prácticas normativas pueden obstaculizar la protección ambiental. Finalmente, se analiza el uso de inteligencia artificial en el derecho punitivo, advirtiendo sobre los riesgos éticos y jurídicos de su implementación en procedimientos administrativos y disciplinarios.

Con un fuerte enfoque regional latinoamericano, el dossier examina problemáticas urgentes como el derecho a la alimentación, la sostenibilidad, la fiscalidad federal y la gobernanza, por ejemplo, los límites del derecho alimentario argentino frente a la fragmentación normativa, así como las posibilidades de innovación institucional a partir del uso de tecnologías de la información en la gobernanza provincial.

La cuestión fiscal es abordada a través del estudio de la responsabilidad de los gobiernos locales en un contexto federal, mientras que la sostenibilidad se analiza desde

una perspectiva de derecho de la competencia, cuestionando si es posible armonizar eficiencia económica y protección ambiental. Otros trabajos abordan temas urgentes como el acceso a la ciudadanía de las poblaciones migrantes en el siglo XXI, o los efectos de la regulación internacional —como el Reglamento 1115/2023 de la Unión Europea— sobre las exportaciones de productos agrícolas vinculados con la deforestación. En conjunto, estos estudios reflejan una preocupación común: cómo puede el derecho responder con eficacia a los complejos desafíos sociales, económicos y ecológicos de nuestro tiempo.

Finalmente, ofrecemos dos reseñas que tocan temas sumamente interesantes de la vida jurídica y social de nuestra sociedad. Por un lado, se analiza una reciente obra colectiva coordinada por Giovanni Azael Figueroa Mejía y Juan Manuel López Ulla sobre la ampliación de derechos por los tribunales constitucionales, enfatizando el papel activo+ de la judicatura en la construcción del constitucionalismo contemporáneo. Por otro, se examina la sentencia de la Corte Interamericana en el caso de los pueblos Tagaeri y Taromenane vs. Ecuador, subrayando el reconocimiento del derecho al aislamiento voluntario como expresión de autodeterminación cultural. Ambas contribuciones ofrecen una reflexión crítica sobre los desafíos actuales en materia de derechos fundamentales y justicia constitucional.

La diversidad temática de los artículos, la profundidad analítica del dossier y la perspectiva valorativa de las reseñas convergen en una propuesta editorial que busca enriquecer el debate jurídico desde una mirada plural, interdisciplinaria y socialmente comprometida. Convocamos, como siempre, a nuestras lectoras y lectora a recorrer estas páginas con pensamiento crítico, con la convicción de que el derecho, como herramienta de transformación, debe mantenerse en constante diálogo con nuestra realidad.

Leandro Eduardo Astrain Bañuelos
Verano 2025

ARTÍCULOS